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新闻样本

记者调查

锐 视 点

“战友们，很抱歉，一些去年初承诺

的事情到年底没办完或者没办好。我们

会抓紧完成收尾工作，欢迎大家拨打‘阳

光热线’提供意见建议……”今年初，第

71 集团军某旅将上个年度“我为基层办

实事”完成情况公示在强军网上，随之附

带的还有以旅党委名义发布的一封致歉

信。

党委向基层致歉，官兵们还是头一

次见。不过很快，旅强军网上就有了官

兵们的回应：“去年确实大项任务多，不

能怪党委机关不作为”“好多事情虽然没

有办完，但是旅党委已经在想方设法先

行缓解困难”……

党委机关与基层官兵互相尊重、理

解的场景，是该旅围绕“权力在阳光下运

行、成长在阳光下淬火、监督在阳光下透

明、服务在阳光下升温”原则打造“阳光

军营”的写照。春日，记者来到该旅，追

踪这封致歉信背后的暖心故事。

聚焦

给党委写一封信，为
啥讲不出心里话

“敢于把没办好的事情讲出来，敢

于 正 面 回 应 官 兵 的 关 切 。”谈 起 这 封

“ 致 歉 信 ”，该 旅 政 治 工 作 部 朱 主 任 感

触颇深。

有一回，该旅半年一度的“致党委一

封信”活动再度展开，正在某营蹲点的朱

主任趁着休息时间阅读了该营官兵的

“致党委一封信”。

读 着 读 着 ，朱 主 任 感 觉 有 点 不 对

劲，他发现大家字里行间基本都是“漂

亮 话 ”，偶 有 提 建 议 的 也 都 是“ 不 疼 不

痒”。这让朱主任心里犯起了嘀咕——

难 道 旅 党 委 一 年 来 的 工 作 真 就 这 么

完美？

后来，跟连队官兵熟了，朱主任陆续

听到了一些官兵真实的心声：“营区每天

的落叶很多，能不能统筹地方力量清理，

这样我们能腾出更多时间训练”“每次去

机关办事派车都挺困难，自己打车又超

过 报 销 标 准 ，希 望 统 一 安 排 办 公 专

车”……

循着这些“线索”，朱主任和官兵促

膝谈心，听到了更多真心话。一名战士

说：“有些问题，我们以前也反映过，但到

现在还没回音，不确定是机关忘记落实

了还是暂时没排到日程上，所以想了想

还是不写了。”

官兵们的话让朱主任一时不知如何

回应。近年来，旅里每年都会公布为基

层办的实事，但那些没能解决的矛盾困

难怎么样了，又或者是不是被遗忘了，基

层官兵无从得知。

党委机关召开的蹲点总结会上，朱

主任把这一现象摆上桌面：“在期待和忐

忑中，官兵大多数还是选择了相信党委

机关会来解决或者依靠自己解决，但长

此以往，他们可能就真的不讲了。”

而这番话也引发了一场关于“如何

回应基层官兵信任”的讨论。

“自己工作出现了疏忽纰漏，要及时

向官兵讲清楚。”

“千万别把基层的‘烦心事’，当成自

己的‘麻烦事’。”

“不能把基层的沉默当作机关不担

当的‘遮羞布’……”

讨论过后，党委一班人得出结论——

信任和理解是建立在尊重的基础上，必

须真实、全面、有效地回应官兵诉求。

“保障官兵知情和反馈的权利，就

是保护旅党委的公信力，就是保护工作

运行机制的畅通。”一封党委致歉信随

之出炉。

追踪

向基层官兵敞开心
扉，才能双向奔赴

前段时间，人力资源科韩干事格外

忙碌，恰逢年度干部退役后的第一次干

部调整，他正忙着整理所有符合调整条

件的干部相关数据资料，然后公示到强

军网上。

“以前，我们调整干部往往只公示

岗 位 需 求 和 调 整 结 果 ，但 今 年 情 况 发

生 了 变 化 ，公 示 了 更 多 内 容 。”韩 干 事

坦 言 ，党 委 一 班 人 有 了 新 观 念 —— 那

就 是 机 关 决 策 的 原 因 和 依 据 ，要 先 向

基层官兵公开、透明地展示，让大家信

服。

循 着 这 种 思 路 ，这 次 干 部 调 整 的

结 果 公 示 之 外 ，还 附 带 了 基 层 民 主 测

评 、军 事 训 练 成 绩 和 综 合 评 价 打 分 的

相 关 数 据 资 料 。 翻 开 公 示 内 容 ，记 者

看 到 ，副 连 长 小 魏 未 被 调 整 到 机 关 岗

位 的 原 因 是 综 合 评 价 打 分 排 名 靠 后 ，

而 排 长 小 王 因 为 综 合 评 价 打 分 较 高 ，

且担任教练员带领狙击手团队在战区

陆 军 比 武 中 取 得 佳 绩 ，被 安 排 到 代 理

连主官岗位使用。

“干部任用、军士选晋、福利待遇，这

些都是基层官兵关心关注的问题。”该旅

政委告诉记者，今年以来，他们在强军网

专门设立了基层事务公示专栏，涉及基

层官兵权益的事项，都区分责任科室进

行“全流程公示”，而涉及的政策法规解

释也以注释形式展示。

为了充分听取基层官兵心声，他们

在内部网络搭建了一个名为“老槐树下”

的军营论坛，在这座论坛里，官兵们可以

选择实名或者匿名，写下自己对当前军

营建设的看法和建议。

很快，论坛就在基层官兵当中火了

起来——有的官兵吐槽某项训练安排不

合理，有的官兵吐槽日常管理还有“土规

定”，也有官兵将自己的一些训练心得和

带兵经验分享在里面。

一个用户在论坛里的发言颇受关

注 —— 他 会 发 布 一 些 政 策 解 答 、好 书

推 荐 ，也 会 在 官 兵 提 出 的 一 些 问 题 下

帮忙想对策、提建议，发布的好几个帖

子都被设置成了“置顶精华帖”。

不久，一些官兵猜到这个用户可能

是旅党委机关的账号，也慢慢了解到机

关干部会按时登录账号查看论坛里的留

言。实情确实如此，党委班子的成员们

也会时常“潜水”到论坛里和官兵们对

话。

“ 有 时 候 ，论 坛 里 的 留 言 让 人‘ 脸

红 出 汗 ’，但 忠 言 逆 耳 ，我 们 必 须 学 会

接 受 。”起 初 ，对 于 这 个 论 坛 的 存 在 是

否 合 适 ，不 少 机 关 干 部 有 些 担 忧 。 然

而 ，随 着 官 兵 们 发 布 的“ 高 质 量 ”帖 子

越 来 越 多 ，他 们 的 担 忧 转 化 为 聆 听 真

话、汲取经验的动力，并发布了一条征

集帖，鼓励官兵实名提供基层建设“金

点子”。

在这个季度的阶段总结会后，被采

纳建议的 5 名官兵受到了表扬。

探索

机关为基层服务，贵
在创新办法办好实事

致歉信写了，各类基层事务全程公

开了，论坛也“活”了，但在该旅党委一班

人看来，把基层的事办好，才能让“阳光

军营”的成效不断显现。

对此，该旅财务科吴助理员颇有感

触。

“请问这份报销材料齐不齐全？”“有

张单据需要找负责人签字。”“好的，等我

回去找他补签。”

在财务科，类似这样的对话几乎天

天发生。每每看到战友们奔波于连队、

文印室和业务科室，吴助理员都感到“事

没办好”。

基层官兵办事不顺畅、派车难、跑腿

多的现象一直存在，加之机关自身也有

日常业务要处理，经常出现找不到人的

局面，进一步加剧了矛盾。

受到地方政务服务中心的启发，该

旅经过可行性论证，在营区中心点营建

了可以实现基层业务“一站通办”的服务

中心。

业务办理窗口、服务手册、自助取号

机、临时打印区、休息等待区……服务中

心解决了过往办理时间不凑巧、来回奔

波多、材料补充难的“痛点”，得到大家一

致好评。

在 此 基 础 上 ，该 旅 进 一 步 在 强 军

网 上 开 设“ 业 务 办 理 预 约 台 ”，借 此 调

控 不 同 时 段 的 人 流 量 和 安 排“ 办 公 专

车 ”。 他 们 还 针 对 通 信 、银 行 、教 育 等

社会性业务，设立了“对外业务通办窗

口”，定期协调地方业务员到营区集中

办理……

一体筹划才能多点突破，有了“请

进来办事”的经验，旅党委机关持续发

力 ，将“ 靠 上 去 服 务 ”的 效 能 也 发 挥 出

来。

前不久，某连战士乔鹏程领衔研发

的某型训练设备在全旅推广，乔鹏程第

一时间找到作训科卢科长，向他表示感

谢。

原来，在带领检查组到某连检查时，

卢科长发现乔鹏程正对着一台手掌大小

的仪器发愁。

询问之后得知，这款仪器是乔鹏程

研发的某型训练设备，因为编写程序问

题遇到了瓶颈。卢科长第一时间联系旅

里精通编程的技术干部帮忙解决。

举一反三，卢科长想了很多——检

查的目的是发现和解决问题，机关如果

不能科学指导、帮带和服务基层，那么也

就失去了检查的意义。

在卢科长提议下，该旅将“检查组”

改为“检查指导组”，并对相应权限职责

进行了更新——“可现场解决的问题不

予 通 报 ”“ 上 报 问 题 须 附 带 解 决 方

案”……

“两字”之差，带来了机关与基层的

“双向奔赴”。近日，“检查指导组”为基

层解决的“文化活动开展不畅”“军营超

市品类不够丰富”等问题也获得了官兵

的点赞。

一封致歉信背后的服务基层“新解”
■本报记者 黄昆仑 特约记者 高骏峰 通讯员 朱宇伦

春 日 的 一 个 周 末 ， 随 着 夜 幕 降

临 ， 第 71 集 团 军 某 旅 营 区 一 隅 ，“ 阳

光驿站”的灯牌吸引了笔者的注意。

循 着 一 阵 歌 声 ，笔 者 推 门 走 进 了

“驿站”——精致的陈设、暖色的灯光，

错 落 而 坐 的 官 兵 或 是 相 谈 甚 欢 ，或 是

饶有兴致地玩着桌游，正中的舞台上，

中士栾乾泰在乐队的伴奏下尽情地唱

着歌。

“我们的乐队叫‘追光’，休息时间经

常来这里驻唱……”几首歌唱罢，栾乾泰

向笔者介绍，这座“阳光驿站”的建立，源

于该旅党委积极听取采纳基层官兵的意

见建议。

战士小陈在旅强军网上发帖感慨：

营区内业余生活设施单一，周末想放松

一下也没有去处。

小 陈 的 帖 子 随 即 引 发 大 家 讨 论 ，

不 少 已 婚 官 兵 也 加 入 其 中 ，感 叹 营 区

里 缺 少 能 和 家 属 、孩 子 一 同 休 闲 娱 乐

的地方。

虽是吐槽，却引发了该旅党委的重

视——受营区位置所限，官兵们业余生

活 确 实 乏 善 可 陈 ，无 形 中 降 低 了 归 属

感。经过深入调研他们筹集资金，建设

了一座供官兵及家属业余时间休息放松

的“阳光驿站”。

栾乾泰告诉笔者，家属来队时，自己

没有请假外出，而是带着家属在“阳光驿

站”里体验了一番。齐全的设施、温馨的

环境让家属赞不绝口。随后，笔者跟随

栾乾泰，继续在“阳光驿站”里见证着官

兵的放松时刻。

“K 歌室”里传来优美歌声，一群年

轻官兵正在尽情释放活力；影院内座无

虚席，最新院线大片让观众直呼过瘾；

器 材 齐 全 的 健 身 房 内 ，几 名 官 兵 担 任

“健身教练”，指导战友健身塑形……

在“阳光驿站”出口，笔者看到

一面“幸福墙”，上面的照片记录着官

兵及家属们在这里的快乐时光。一名

旅领导感慨：“只有真心用心回应基层

官兵关切，才能凝心聚气，让大家产

生归属感。”

“阳光驿站”里的快乐时光
■朱宇伦 范俊宇

习主席指出，加强新时代我军基

层建设，是强军兴军的根基所在、力量

所在。建好建强基层，离不开各级党

委机关发挥的领导统筹作用，但在当

下，有些党委机关与基层官兵之间的

“距离感”还不同程度存在。

聆 听 基 层 的 声 音 。 展 开 面 向 基

层 的 工 作 ，不 能“ 闭 门 造 车 ”，而 是 要

聆听好基层的真实声音，以充分的实

时数据、官兵意见为依据和支撑。聆

听 基 层 声 音 ，姿 态 要 放 低 ，要 真 正 下

沉 到 基 层 一 线 ，与 官 兵 同 甘 共 苦 ，在

近 距 离 相 处 中 感 受 基 层 真 实 的 酸 甜

苦 辣 ；途 径 要 畅 通 ，要 完 善 民 主 反 馈

渠 道 ，实 现 基 层 意 见 直 通 党 委 决 策 ，

让官兵“没顾虑”地讲出心里话；心态

要 摆 正 ，要 敢 于 接 受 批 评 ，勇 于 承 认

不 足 ，多 倾 听 、少 反 驳 ，即 便“ 脸 红 出

汗 ”也 要 读 懂 官 兵 诤 言 里 的 拳 拳 之

心。

尊重基层的权利。处理与基层之

间 的 关 系 ，必 须 尊 重 好 基 层 的 权 利 ，

突 出 官 兵 主 体 地 位 。 党 委 机 关 要 明

晰 职 责 权 限 ，强 化 对 口 素 质 ，实 现 科

学指导与高质量服务；方法要客观务

实 ，学 会 换 位 思 考 ，坚 持“ 从 群 众 中

来，到群众中去”的工作方法，旗帜鲜

明 反 对“ 先 入 为 主 ”和“ 以 自 我 为 中

心”；氛围要开放包容，应当以信任的

眼 光 、欣 赏 的 眼 光 、发 展 的 眼 光 看 待

官 兵 ，看 到 他 们 身 上 的 创 造 力 ，善 于

从 基 层 汲 取 工 作 经 验 ，完 善 工 作 方

法，源源不断地发掘“金点子”。

回应基层的关切。要强化体系设

计，合理统筹力量，缜密制订计划，建

立一套完整明晰的知难解难机制，依

法强化岗位与职责的“双向绑定”，让

官兵第一时间想到“依靠组织解决问

题”；要提升服务质量，对待基层事务，

要有诚恳的态度、迅捷的速度和强大

的力度，把官兵切身利益当成头等大

事看待，做到问题不清零不放松、困难

不消除不撒手，真正把温暖送到官兵

心坎上。

与 基 层 少 些“ 距 离 感 ”
■毛岳庭

第 71集团军某旅战士在便利贴上写下心情寄语。 廖 鹏摄


